

## Conférence - Henri Goldman : Quelle lutte contre le racisme en 2012 ? (7.5.12)

**Pax Christi Wallonie-Bruxelles organise cette conférence à Bruxelles, le 23 mai à l'heure de midi.**

Le racisme est une idéologie, qui partant du postulat de l'existence de races humaines, considère que certaines races sont intrinsèquement supérieures à d'autres. La Seconde guerre mondiale a définitivement disqualifié cette idéologie en Europe. Pourtant, un nouveau racisme semble apparaître, basé non pas sur les différences de races mais sur celles des cultures.

L'immigration de travail que de nombreux pays européens ont encouragé pour assurer la reconstruction puis le développement économique des années 50 et 60 a entraîné l'installation en Europe de centaines de milliers d'immigrés issus principalement du pourtour méditerranéen. Dans un premier temps, les Etats pensèrent que cette immigration serait temporaire mais, à partir des années 70 et 80, il est devenu évident que ces travailleurs ne rentreraient pas dans leurs régions d'origine.

Tout d'abord, assuré de la réussite de son modèle civilisationnel, les Européens ne doutèrent pas un moment de leur capacité d'assimilation. Il leur semblait évident que les nouveaux arrivants ne tarderaient pas à abandonner leurs cultures d'origine pour se fondre dans la masse de la population et y disparaître. Ce postulat, déjà, se basait sur l'idée de la supériorité de la civilisation européenne.

Aujourd'hui, il apparaît pourtant que les populations d'origine immigrée ne sont absolument pas prête à abandonner les référents culturels qui sont les leurs. Elles veulent s'insérer dans la société sans pour autant être victimes d'une acculturation. Beaucoup d'Européens, de leur coté, moins à l'aise par rapport à leur suprématie qu'il ne l'étaient 40 ans plus tôt, commencent à douter. Ils se sentent agressés par la visibilisation croissante de cultures allochtones.

La campagne électorale française a été à cet égard un momentum particulièrement fort qui a mis en exergue la radicalisation des positions. De déclaration en déclaration, certains hommes politiques ont pu présenter le visage d'une France aux abois, se refermant sur elle-même et craignant la diversité.

Peut-on parler d'une nouvelle forme de racisme ? Quelles sont les pistes qui s'offrent à nous pour renouveler la lutte contre la discrimination ? Ce sont les questions que nous aborderons avec Henri Goldman, rédacteur en chef de Politique et auteur d'un essai récent : « Le rejet français de l'Islam ».

### **Aspects pratiques**

Date : 23 mai 2012

Horaire : 12h30-14h

Adresse : Rue Maurice Liétart, 31/1

Personne de contact : Nicolas Bossut

Adresse mail : [info@paxchristiwb.be](mailto:info@paxchristiwb.be)

Numéro de téléphone : 02/738.08.04

Inscription requise